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□本报实习记者 唐诗 通讯员 王佳

首都儿研所主管药师韩静：

忍受病痛坚守医改月

机器人能写毛笔字？ 5月12日
晚，央视节目《中国大能手》播出
了一名身怀绝技的“大能手”操作
机器人写毛笔字的故事。 他就是
北京市青年岗位能手、 北汽集团
专业技术带头人、 北京现代机器
人工程师常锋。今年，他参加了央
视和国家人社部组织的 《中国大
能手》 职业技能竞赛获得工业机
器人全国冠军， 并获2017年中国
最美汽车人称号。

在北京现代， 常锋一直从事
机器人管理维护、 维修工具及方
法的创新、 人才培养， 直接掌管
着409台机器人 ， 间接管理1200
多台机器人。

从零基础到机器人达人

常锋， 33岁， 河南洛阳人，
大学读测控技术与仪器专业 ，
2007年8月来到北京现代。

“上大学时没有接触过工业
机器人， 接近零基础。 来到北京
现代管理机器人， 压力很大。 加
上机器人维修技术也被国外垄
断， 无从学起， 一切只能自学。”
常锋这样描述毕业后进入北京现
代工作的情景。 没有捷径可走，
常锋只得上网查找资料， 摸索管
理方法。 刚开始， 生产线上的机
器人出故障了， 常锋不会修理，
只能邀请机器人生产厂家过来维
修， 同时还需要支付维修费和对
方差旅费， 成本极高。

为了技术攻关， 在北京现代
相关领导的支持下， 工厂准备了
一台专门用于学习的机器人， 而
常锋得到了将这台机器人拆解学
习的机会。 机器人拆解后， 研究
每个电路板的电子元件， 分析电
路板的功能， 再一点点组装。 在
组装过程中， 常锋也遇到了不少
困难， 常常会因接错线路导致报
警。 细心的他会把每次错误的原
因和解决办法详细记录下来。

此外， 生产线上机器人也会
因故障停止运转， 他也会详细记

录每次故障机器人的故障代码及
故障的根本原因、处理流程、经验
得失。经过两年的摸索，常锋总结
了上千条机器人各种故障信息，
终于摸透了机器人的脾气， 并编
写《机器人维修理论》一书。

2011年， 北京现代终于实现
了机器人的自主维修、 保养、 管
理。 常锋也逐渐成长为一名机器
人达人。

技能推广桃李满天下

常锋组建了机器人精英微信
群， 将各个工厂40多个机器人维
修工加入 ， 这样北京现代一 、
二、 三工厂共计1300余台机器人
的维修经验就在这个平台上进行
共享。 当一个车间机器人发生故
障时， 大家可以一起分析， 利用
平台提高车间机器人故障的处理
速度。 多方面的交流学习使整个
机器人维修团队技能不断提高。

常锋的努力得到了公司认可
和工会支持， 很快公司成立了常

锋机器人创新工作室， 这也是汽
车行业第一家机器人工作室。 工
作室承担起公司机器人维修人才
培养的重担， 每季度会定期开设
机器人讲堂， 每个车间选取优秀
员工， 进行4天的脱产培训， 全
面学习机器人理论基础、 操作、
维修。 常锋培训的人才遍布北京
现代一、 二、 三工厂以及沧州、
重庆新工厂。

在机器人故障快速判断方
面， 常锋推进了机器人维修专用
APP软件的应用， 每名维修工只
要在手机APP上输入机器人故障
代码， 立即就会出现机器人的故
障类型、 标准化的故障判断流程
等信息， 让维修工对机器人故障
有了初步认识， 极大提高了机器
人故障的处理速度。

发明创新维修工具

常锋的机器人创新工作室平
时除了培养新人， 还在做发明创
新， 其中一款维修工具就从北京

现代走向全球工厂。
北京现代一工厂已经是老工

厂， 车间的机器人十几年不分昼
夜地进行生产运转， 一些电气元
件异常报警时有发生， 机器人伺
服电机故障最为频繁。 为了从根
本上解决这个问题， 他组织工作
室对故障废弃的10台伺服电机进
行拆解分析， 拆解后发现里面电
机绕组都没有坏， 只是编码器出
现问题， 故障原因是电子元件异
常数据溢出导致报警。 团队从日
常生活中的小电器获得维修思
路， 类似修复MP3、 路由器等电
子产品， 只要笔尖一捅RESET按
钮， 就会使数据清零恢复出厂化
设置。 根据构想， 常锋研发出了
机器人伺服电机维修盒， 该盒子
能够清除编码器上的全部信息，
重置数据后伺服电机又可以像新
的一样使用了。

以前伺服电机故障需要进行
拆装作业， 这会导致两个小时的
流水线停止。 如今经过维修盒维
修，10到20分钟就能修好。 该创新
案例获北京现代2014年年度提案
一等奖，2015年北京市职工创新
二等奖。如今，仅在北京现代一工
厂，该维修盒每年能节约100万元
成本， 改善案例在现代集团全球
工厂得到了推广应用， 并在2015
年获得国家实用型专利。

随着维修技术的提高， 常锋
还发现了机器人电路设计的缺
陷。 比如现在的机器人抱闸电路
设计问题， 要求直流24伏电， 设
计的是整流加滤波电容来实现，
很不稳定， 偶尔会发生电容放电
烧损回路的故障。 常锋将设计问
题及改善方案与机器人生产厂家
进行探讨后， 这些问题在新一代
的机器人上都进行了改善。

“有技能才能被尊重， 没有
技术得不到别人的信服。” 常锋
是这么说的， 他也一直在努力。
凭着精湛的技术， 他被聘为中国
机器人产业专业委员会委员， 参
与制定国家机器人行业标准及技

能等级评定方法。

机器人达人的美好心愿

常锋的工作也得到了家庭的
大力支持 。 他和妻子是高中同
学， 认识已有17年。 有一回， 家
人一同去平谷看桃花， 刚到半路
上， 常锋就接到电话说有一台机
器人有故障， 他们不得不掉头回
去。 妻子和孩子虽然失落， 但也
都支持他的工作 。 “设备出故
障， 我不在现场， 不放心， 也玩
不好。” 常锋说。

当问到常锋工作与家庭生活
如何协调时， 他并没有向记者抱
怨工作时间过长不能顾家， 而是
提起他其实已经有一个多月的时
间没有凌晨来到现场抢修设备问
题了， 且频率也由原来的一周2
次降到了一个月1次， 工作压力
得到了不小的缓解。

“我认为 ， 最好的保全是
‘预防保全’， 也就是在设备没有
发生问题前， 能够通过设备运行
情况准确地判断出故障容易发生
的问题点， 并且提前做好预防工
作。 要是保全人员每天都能够轻
松地坐在办公室里而设备依然不
出问题， 那才说明保全的工作真
正做到位了。” 这个理论也让记
者不禁眼前一亮。

在常锋的心中， 还有一个愿
望， 那就是渴望国家工业机器人
的强大。 回忆十年来的机器人维
修经验， 常锋颇有感触。 他2007
年开始接触工业机器人， 各个汽
车工厂也去过很多， 但鲜有见到
我们国产机器人的身影 。 2015
年， 中国机器人使用量、 装机量
都已经世界第一， 但是国产的自
主机器人还很羸弱。 “机器人是
‘制造业皇冠顶端的明珠’， 其研
发、 制造、 应用是衡量一个国家
科技创新和高端制造业水平的重
要标志。 相信中国自主的工业机
器人也会迎来高速的发展期 。”
常锋说。
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———记北京市青年岗位能手、北汽集团专业技术带头人常锋

409台工业机器人的保护神

4月8日凌晨两点， 夜色笼罩
着睡梦中的北京城， 各家医院却
仍旧灯火通明。 首都儿科研究所
的主管药师韩静， 依旧坐在药库
的办公桌前。

韩静看着桌上完成的一沓沓
药品调价信息表 ， 刚想松一口
气， 腹部突然感到阵阵剧痛， 那
刀绞般的感觉让她浑身蜷缩在一
起， 额头上全是汗。 “韩静你赶
紧回家休息 ， 别担心剩下的活
儿， 我们来干。” 临床药学部张
主任看到后劝她。 韩静却摇了摇
头， 从抽屉里拿出了抗胃肠绞痛
的药， 吃了两片。

原来， 3月份韩静患上胆囊
炎， 几乎每天都会疼， 疼痛加剧
多发生在夜间。 但那时医改的相
关工作刚开始， 身为药库组长她
根本不能抛下手中的工作， 组员
们也离不开她这颗定心丸。 韩静

去医院急诊打完止痛针， 第二天
早上再照常去上班。

这次医药分开综合改革， 药
品实行 “平进平出 ” ， 差价被
彻 底 取 消 ， 所有药品都需要临
时调价， 并要在4月8日零点前建
立完成一个匹配的新药品信息
库。 在军人出身的韩静眼里， 这
是必须要完成的任务， 有命令
就要执行。

因为药品价格发生变化， 每
一种药品调价工作要经历退库、
新的信息录入、 入库三项工作，
并且重新核对价格和数量， 再在
4月8日零点之后向各个病区重新
发放 “新” 药品。 从小的安瓿针
剂到500毫升的生理盐水， 从外
用药膏到口服散剂， 近千种药品
要调价， 巨大的工作量摆在韩静
的面前。 张主任看在眼里、 急在
心里， 但一向乐观的韩静却笑呵

呵地说， “主任您别担心， 我这
100多斤的体重， 禁折腾！”

在医改这一段时间里， 每天
晚上韩静都会先让忙碌一天的同
事们回去休息， 把 “5＋2、 白加
黑” 的工作模式留给自己。 药品
信息录入工作完成的那天， 韩静
的腹部又袭来一阵疼痛 。 她心
想， 晚上恐怕又要去医院打止痛
针了。 这时候， 临床药学部的同
事来报告说有一个脑膜炎的患
儿， 已出现躁动不安等症状。 考
虑到患儿的病情， 除了要用氟康
唑， 还需要联用两性霉素B。 可
两性霉素B不是首都儿研所基本
用药目录中的药品， 韩静顾不上
身上的疼痛， 赶紧跟厂商电话联
系询问有无货源。 最终把采购的
药品及时送到病区， 让患儿及时
用上了药。

为应对这样的突发情况， 韩

静的手机保持24小时畅通， 只要
临床有需求， 不论多晚她总会在
第一时间联系厂家， 保证药品及
时送达患者身边。

在医改期间， 医生一再通知
韩静要手术， 却被她一推再推。
直到4月8日晚上首都儿研所医改
信息顺利完成切换， 韩静也终于
被送到朝阳医院就诊。 此时， 打
止痛针已经无效， B超显示胆结
石卡到她的胆总管里了， 如果再
晚些送医院， 后果不堪设想。

不喊苦、 不喊累， 坚守医改
工作， 是很多忙碌在一线的医务
工作者的缩影。 5月初， 手术后
的韩静终于出院回家休养， 但说
起 自 己 的 职 业 选 择 她 从 不 后
悔 ， “儿童的病情较成人发展
迅速， 保证患儿及时用药、 安全
用药， 是我作为一名儿科药师的
职责。”


